



Pablo Neruda - IV -

Iván Ljubetic Vargas

En

1964, nueva campaña presidencial. Otra vez Neruda acompaña por pueblos y ciudades al candidato Salvador Allende. El 4 de septiembre de 1964, sufre su tercera derrota. Triunfa Eduardo Frei Montalva, abanderado de la Democracia Cristiana.

1969. A un año de nuevos comicios presidenciales, la Izquierda está dividida. Mientras tanto, la derecha la levantado como su abanderado a Jorge Alessandri, y el PDC a Radomiro Tomic. Los partidos populares presentan a diversos candidatos. El 30 de septiembre, el PC proclama la postulación de Pablo Neruda. El poeta acepta a difícil tarea, comienza a recorrer al país, levantando el entusiasmo de vastos sectores de la población. Pero para lograr la unidad, el Partido lo retira. Es así como se abre camino para que Salvador Allende sea el candidato, ahora de la Unidad Popular, por cuarta vez. Y la cuarta fue la vencida. Triunfa en las urnas el 4 de septiembre de 1970. Llega a la Moneda después de sesenta días al rojo, superando varios complotos con los cuales, las transnacionales norteamericanas, la CIA y la Derocha chilena intentaron cerrarle el paso. El 3 de noviembre se inician los mil días del Gobierno Popular. Pablo Neruda es designado por Allende Embajador en Francia. Ocupa esa alta función cuando se conoce, el 21 de octubre de 1971, que la Academia Sueca le ha otorgado el Premio Nobel de Literatura 1971.

Al recibir ese galardón, en noviembre de ese año, no oculta su militancia comunista. En parte de su hermoso discurso dijo:

"Yo escogí el difícil camino de una responsabilidad compartida y, antes de reiterar la adoración hacia el individuo como sol central del sistema, preferí entregar con humildad mi servicio a un considerable ejército que a trechos puede equivocarse, pero que camina sin descanso".

sar y avanza cada día enfrentándose tanto a los anacrónicos recalcitrantes y a los infatigados impacientes, porque creo que mis deberes de poeta no sólo me indicaban la fraternidad con la rosa y la simetría, sino también con las ásperas tarcas humanas que incorporé a mi poesía".

En 1972, Neruda, ya atormentado por la enfermedad, inicia la redacción final de sus Memorias, renuncia a la Embajada en París y regresa a Chile.

El martes 5 de diciembre, en el Estado Nacional, se le rinde emotivo homenaje. Lo ofrece el general Carlos Prats González, en su calidad de Vicepresidente de la República, por encontrarse Allende realizando una gira tricontinental.

El 11 de septiembre de 1973, los fascistas toman por asalto el poder, bombardean La Moneda, lugar en que muere el Presidente constitucional Salvador Allende. Neruda, gravemente enfermo, se esfuerza en anotar: "Escribo estas rápidas líneas para mis Memorias a sólo tres días de los hechos incalificables que llevaron a la muerte a mi gran compañero el Presidente Allende... Tenían que aprovechar una ocasión tan bella. Había que ametrallarlo porque jamás renunciaría a su cargo".

El poeta no puede soportar tanto dolor. Los crueles sucesos apresuran su muerte. Fallece el 23 de septiembre de 1973. Dos días más tarde, sus funerales constituyen la primera manifestación antidictatorial, a dos semanas del golpe fascista.

Pablo Neruda no combatió ni cantó en vano. Sigue vivo en muchos corazones y muchas conciencias.

Para la comuna de San Antonio constituye un enorme honor que una de sus pequeñas calles lleve el nombre del más grande vate de nuestro país, que supo cumplir con su rol de poeta, de ciudadano y de patriota. -

El Espectador

31-VI-2002

R.3

62349f

Pablo Neruda IV [artículo] Iván Ljubetic Vargas

AUTORÍA

Ljubetic Vargas, Iván

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pablo Neruda IV [artículo] Iván Ljubetic Vargas

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)